VIERNES 26

SEPTIEMBRE/ 2025

"Año 67 de la Revolución" No.12/ Año LVII/ Precio: \$1.00

Los CDR pinareños de cara al futuro



VARIADOS

Nueva tienda para los tabacaleros



Llegó el día del rencuentro con la canción pinareña



CHITHRALES

Más caminos hacia la energía renovable



Toda Cuba por Venezuela

La enfermera licenciada Yusimí Otaño Fabelo, máster en Urgencias Médicas en Atención Primaria de Salud, y profesora del policlínico Hermanos Cruz, dio lectura a la declaración del Gobierno revolucionario para denunciar la escalada de acciones de los Estados Unidos para justificar una agresión militar contra la República Bolivariana de Venezuela.

Ella, que cumplió durante cuatro años misión médica en esa nación suramericana, en el estado de Maracaibo, recuerda con cariño a un pueblo agradecido, que supo valorar al personal de la Salud de Cuba.

"Los niños que atendí ya son hombres y mujeres, personas de bien, revolucionarias, por eso estamos aquí, para dar nuestro apoyo y reafirmar que no están solos. Siempre podrán contar con nosotros", expresó.

Por la institución de esta área de Salud inició en la provincia la recogida de firmas que respalda a Venezuela, a Nicolás Maduro y a la fusión popular, militar y policial.

El proceso se extenderá hasta el venidero día 30, y los libros estarán abiertos en todos los centros laborales, estudiantiles y en las comunidades.

En la declaración se precisan las causas reales que persigue el accionar estadounidense: "La acumulación e incremento de medios y efectivos militares en el mar Caribe, el uso de la fuerza para atacar embarcaciones civiles y asesinar a sus tripulantes y la intercepción y detención



injustificadas de una nave, en violación de normas internacionales, confirman la naturaleza hostil e irresponsable de la operación en curso.

"A esto se suma la diseminación de mensajes de guerra psicológica por parte del gobierno de los Estados Unidos, para tratar de legitimar estas acciones ante la opinión pública con el burdo pretexto de que Venezuela representa una amenaza para la seguridad nacional de los Estados Unidos y el bienestar de sus ciudadanos", señala el Gobierno cubano.

Reitera que no se puede permitir que un Estado recurra a la amenaza o al uso de la fuerza en contravención de los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas y del Derecho Internacional.

"Es urgente separar la mentira de la realidad. Cuba urge a la movilización internacional para impedir la agresión y preservar a la América Latina y el Caribe como Zona de Paz proclamada por sus jefes de Estado y de Gobierno", concluye la Declaración.

Otra de las doctoras que dio su apoyo, especialista en MGI quien cumplió misión internacionalista en esa República, es Mercedes Cabrera Espinosa: "Mi solidaridad crece hoy más que nunca, porque en mi memoria están las manos que estreché, las sonrisas que me regalaron durante mi estancia en ese país hermano que me acogió como a una hija", dijo.

"He visto de primera mano la capacidad de amar de los venezolanos, de cuidarse los unos a los otros en los momentos más difíciles, y esa es su verdadera esencia, una esencia que ningún ejército invasor puede comprender, mucho menos destruir", aseguró la doctora en el acto celebrado en el policlínico docente Hermanos Cruz.

Dorelys Canivell Canal Fotos de Rafael Fernández Rosell

En Pinar atentos ante situación epidemiológica

*Se llama a mantener la higiene en las viviendas, patios y alrededores

En medio de las lluvias que azotan durante el mes de septiembre y las altas temperaturas, condiciones propicias para que exista un incremento de la focalidad del mosquito y con él de las arbovirosis, Pinar del Río se mantiene solo con transmisión declarada de dengue en San Luis y con tendencia a su control.

Guane y San Juan y Martínez son dos de los territorios que en la última semana han tenido una alta incidencia, incluso, mayor que la de las cuatro áreas de Salud del municipio cabecera.

Sandra Ramírez Guzmán, directora general de Salud en la provincia, explicó al telecentro Tele Pinar, que aún existe positividad en el resto de los municipios, en los que están activados los grupos

temporales de trabajo y se mantienen las pesquisas con los estudiantes de Ciencias Médicas y el personal de Atención Primaria de Salud.

Andrés Villar Bahamonde, director del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, especificó a Guerrillero, que entre los virus que circulan están el dengue y el oropouche, a tono con el incremento que de las arbovirosis hay en la región de Las Américas en esta época del año.

Reiteró que se estudian todos los casos de fiebre inespecífica, de ahí que se exhorta a la población a acudir a los servicios de Salud, para que el médico pueda hacer un diagnóstico más preciso.

Añadió que se mantiene la vigilancia

epidemiológica y se insiste en incrementar las medidas higiénicas en patios y solares, para minimizar el factor de riesgo que supone la existencia de criaderos de mosquitos.

Ramírez Guzmán enfatizó en que las mujeres gestantes que presenten fiebre son ingresadas en el bloque materno infantil del hospital Abel Santamaría para su vigilancia, y aquellos pacientes con signos de alarma o con comorbilidades son hospitalizados en el León Cuervo Rubio. Quienes presenten síntomas más comunes son ingresados en el hogar con seguimiento del médico de la familia.

Dorelys Canivell Canal

Vegueros buscaba ayer su primera victoria ante Matanzas

Al cierre de esta edición, los vegueros de Pinar del Río intentaban lograr su primera victoria ante los cocodrilos de Matanzas, en el estadio Victoria de Girón, en la continuación de la Serie Nacional de Béisbol.

En los partidos de martes y miércoles salieron victoriosos los de casa, en ambos casos en choques que se fueron a extrainng. En el primero de ellos quedaron tendidos al campo dos carreras por una, y en el segundo, cuatro por tres. Yan Carlos García fue el lanzador derrotado en los dos choques en función de cerrador. Hoy será día de descanso, y sábado y domingo Vegueros y Cocodrilos se estarán viendo de nuevo en la propia instalación matancera.

PLENO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN PINAR DEL RÍO

Aprueban movimientos de cuadros en su Buró Ejecutivo

*Liberación de Yusmailyn Martínez Abreu por promoción para el Comité Central del Partido. Traslado de Aliuska Pérez Carballo para atender la actividad política ideológica. Promoción de Yudalis Rodríguez Castro para atender la actividad de los servicios



Yudalis Rodríguez Castro

El Pleno del Comité Provincial del Partido en Pinar del Río, aprobó la liberación de la compañera Yusmailyn Martínez Abreu como integrante del Buró para atender la actividad política ideológica, a quien en reconocimiento a su labor, se promueve para ocupar otras responsabilidades en el Comité Central del Partido.

A su vez, el Pleno decidió tras-



Aliuska Pérez Carballo

ladar para el mencionado cargo a Aliuska Pérez Carballo, miembro del Buró que hasta lá actualidad atendía la actividad de los servicios, y para atender esta tarea promovió a Yudalis Rodríguez Castro, quien se desempeñaba como primera secretaria en el municipio de Pinar del Río.

Todas las compañeras son graduadas de nivel Superior, han cur-

sado estudios y entrenamientos de preparación, y poseen una destacada trayectoria como cuadros del Partidó, desde la base hasta los niveles superiores. En los ca-

sos de Aliuska y Yudalis, también acumulan experiencias en el cumplimiento de responsabilidades en la UJC.

Los integrantes del Comité reconocieron la labor desplegada por cada una ellas en su desempeño, al igual que destacaron sus méritos y cualidades para continuar impulsando las tareas del Partido y la Revolución.

El Pleno, en el que también se brindó una actualización sobre los principales problemas que afectan a la población, entre ellos, los relativos a las carencias en el servicio de agua y el déficit de energía eléctrica, así como las acciones a impulsar

para enfrentarlos, estuvo presidido por la compañera Yamilé Ramos Cordero, integrante del Comité Central del Partido y su primera secretaria en la provincia.



El Pleno reconoció la labor desplegada por Yusmailyn Martínez Abreu en su desempeño como dirigente partidista

Encuentro de Turismo Rural

México, Argentina, Chile y Estados Unidos se consideran países pioneros en el desarrollo del agroturismo en la región de América, y sus casos de éxitos servirán como motivación para el X Encuentro Iberoamericano de Turismo Rural y Agroturismo, que se realizará del 29 de septiembre al cinco de octubre en el occidente cubano.

Francisco Longino Franquiz Domínguez, director de Eventos e Incentivos de la Agencia de Viajes Ecotur, dio a conocer recientemente, en conferencia de prensa, que alrededor de 1990 en Estados Unidos se creó el Consejo Nacional para el Desarrollo Rural, con el objetivo de frenar la depresión económica de las zonas rurales.

Destacó otros casos en la re-

gión como el Instituto de Desa-rrollo Agropecuario en Chile, al organizar la Red de Productores y reunir en la misma a un numeroso grupo de pequeños campesinos que ofrecen servicios a los turistas.

Por su parte, señaló que México en 1997 comenzó con el agroturismo y, en la actualidad, tienen un programa de desarrollo denominado Pro-yecto de Haciendas y Casas Rurales, y cuentan con la Ruta del Tequila como producto agroturístico.

"Sobresale también Argentina, donde la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación, de conjunto con la Secretaría de Turismo y Deportes, inició en el 2000 el Programa de Turismo Rural denominado Raíces",

apuntó.

Puntualizó, además, en que Chile creó recientemente la Asociación Chilena de Turismo Rural.

Durante el X Encuentro Iberoamericano de Turismo Rural y Agroturismo, Cuba mostrará sus casos de éxitos, avances en el desarrollo de esos sectores, la integración de todos los actores locales gubernamentales y el encadenamiento con las universidades, entre otros aspectos de interés.

Se visitarán diferentes lugares como el complejo turístico comunitario Las Terrazas, Soroa, el Rancho San Vicente, la finca Vista Hermosa, la hacienda Bacura, el parador rural Las Barrigonas y el Parque Escaleras de Jaruco. (ACN)

Entregas de la canasta familiar

Comenzó la entrega de cuatro libras de arroz per cápita, correspondientes a la canasta familiar normada (CFN) al mes de julio en Pinar del Río, Consolación del Sur, Los Palacios, San Luis y San Juan y Martínez; se sumarán el resto de los territorios en la medida que siga trasladándose este producto del puerto a la provincia.

Paralelamente, se concluye la distribución de un kilogra-mo de arroz por consumidor, pendiente desde junio, en los municipios de Guane, Sandino y Mantua.

Precisó Sergio Hernández, director general de la Empresa Mayorista de Productos Alimenticios y otros bienes de consumo (EMPA), que se sitúan en las bodegas chícharo, a razón de ocho onzas por perso-na, de la CFN del mes de julio, los municipios que todavía no lo tienen en todas las unida-des son Pinar del Río, Minas de Matahambre, Viñales y Los Palacios.

En tanto, solo faltan Sandino y Guane por concluir la distribución del azúcar de septiembre, que se entrega una libra por consumidor.

Terminaron con la quinta repartición de compota, de las 11 previstas en el año.



Por: Idalma Menéndez Febles

Que su hogar nunca esté lleno de esas almas frías y tímidas que no conocieron ni victoria ni

Theodore Roosevelt

HICIERON HISTORIA. "Las brujas de la noche" las pilotos rusas que fueron la pesadilla de Adolf Hitler. Eran 115 mujeres del 588º Regimiento de Bombardeo Nocturno de la Unión Soviética en la II Guerra Mundial. Inocularon el miedo entre los nazis con sus ataques suicidas y 23 de ellas fueron nombradas heroínas en la antigua Unión Soviética. Durante la Segunda Guerra Mundial, los principales contendientes emplearon regimientos de pilotos femeninos. Inglaterra creó el Air Transport Auxiliary o ATA, aceptó a más de 160 mujeres que se encargaban de trasladar aviones desde las factorías a las bases o puertos. transportar cargas o remolcar blancos para las prác-

ticas de tiro. El ejército estadounidense incluyó en sus filas a casi mil mujeres con tareas similares. En Alemania no fue diferente, pero solo la URSS incluyó a las mujeres en unidades de combate.

DE LA RED. Nos engañaron. Nos hicieron creer que el lujo era lo raro, lo caro, lo exclusivo, todo aquello que nos parecía inalcanzable... Ahora nos damos cuenta que el lujo era esas pequeñas cosas que no sabíamos valorar cuando las teníamos, y ahora que ya no están, las echamos tanto de menos. Lujo es estar sano, no pisar un hospital; poder pasear, charlar con amigos; los abrazos, los besos; lujo es tomar un café en el campo junto al fuego; lujo es el privilegio de estar vivo.

CURIOSIDADES. Desde el siglo XII se realiza en la ciudad italiana de Gubbio una competencia conocida como Carrera de los cirios. Equipos de aldeanos deben cargar a un santo, divididos en tres grupos: San Ubaldo (patrono de la ciudad), San Antonio y San Jorge. Extrañamente, en sus más de ocho siglos de existencia, todos los años la carrera la gana quienes cargan a San Úbaldo, constituyéndose en la competencia-fraude más longeva de la historia.

REFLEXIONES DE ÚLTIMA hora. Apuntes de anatomía. Que los pies te lleven por el camino más largo ha-

cia la felicidad, porque la felicidad son solo puntos en el mapa de la vida. Que los ojos reconozcan la diferencia entre un colibrí y el vuelo que lo sostiene. Aunque se detenga seguirá siendo un colibrí, y es conveniente que lo sepas, para que no confundas el sol con la luz. Que las manos se tiendan generosas en el dar y agradecidas en el recibir. Que el oído sea tan fiel a la hora del reproche, como debe serlo a la hora del halago. Que las rodillas te sostengan con firmeza a la altura de tus sueños y se aflojen mansamente cuando llegue el tiempo de descanso. Que la espalda sea tu mejor soporte y no la carga más pesada. Que la boca refleje la sonrisa que hay adentro, para que sea una ventana del alma. dientes te sirvan para aprovechar mejor el alimento, y no para conseguir la tajada más grande. Que la lengua encuentre las palabras más exactas para expresarte sin que te malinterpreten. Que las uñas crezcan lo suficiente para protegerte, sin lastimar a nadie. Que la piel te sirva de puente y no de valla. Que el pelo le dé abrigo a tus ideas. Que los brazos sean la cuna de los abrazos y no camisa de fuerza para nadie. Que el corazón toque su música con amor, para que tu vida sea un paso del universo hacia delante.

Sosiegos del mañana

Ojalá salgamos ilesos, sin pérdidas de ningún tipo, mucho menos con la daga clavada en la memoria por aquello de lo que pudimos hacer mejor para prevenir, para evitar, para al final de todo no lamen-

Y es que atrás ya quedan, como cruzando los dedos, cuatro de los seis meses que nos mantienen en vilo por esta época del año. Pero la matemática no nos miente, y todavía nos reserva y recuerda que aún nos quedan los restantes dos más peligrosos.

Sí, le hablo de la temporada ciclónica activa en el Caribe, en Cuba, esa que siempre nos hace pedir a cada santo u orisha que no nos "regale" ningún fenómeno atmosférico.

Y no, querido amigo lector, no es por ser ave de mal agüero o por llamar a las desgracias que propongo estas líneas esta semana. Pero octubre y noviembre siempre son complicados, y presentan una relación intrínseca con los ciclones y con las Iluvias.

De estas últimas, ya hemos tenido más que una muestra, diría el escriba que la madre Naturaleza nos ha premiado con dosis bastantes altas en estas semanas, y por lo que parece, aún no tienen pensado cesar.

Y repito, ojalá no nos toque la mala suerte de que alguna ondonada belicosa y atravesada coja el trillito que conduce hasta el patio de nuestras casas. Sin embargo, hay cosas que sin llegar a ser tan catastróficas y fatales, preocupan tanto como los mismos huracanes.

Ya lo conversábamos líneas arriba usted y yo, los pluviómetros y "octubre que todo lo pudre", como dijera el refranero popular, nos alertan que debemos tomar medidas serias con lo relativo a la poda de árboles, el vertimiento y recogida de desechos sólidos y las destupición temprana de conductos, fosas y alcantarillas.

Pero aunque levante ronchas, y pongamos en tela de juicio a los responsables, estos últimos elementos no andan nada bien en nuestra provincia. Y si me lo permite usted, pudiera agregar que basta una mirada simple para percatarse de la situación existente.

Entonces, coincidirá usted conmigo ahora, pues las lluvias torrenciales y localmente intensas no pegan con la basura desperdigada en las calles y barriadas, mucho menos con nuestros atragantados tragantes.

Esta es una temporada ciclónica que se antoja activa, lo conocemos, usted y yo, desde que lo anunciaron en mayo pasado las máximas autoridades en el campo meteorológico. Razón de más para ser más proactivos en cuanto a la limpieza e higienización de las zonas de residencia, de los barrios, de las calles.

Nosotros somos expertos en recuperación, y está más que comprobada nuestra vasta experiencia para enfrentar las secuelas de eventos naturales extremos. Pero, es de lamentar que no asumamos con la consciencia, aptitud y actitud necesarias las medidas preventivas que de por sí son las más sencillas, entre ellas, las de limpieza e higienización de canales y tragantes como conversábamos líneas más arriba.

No pretendo ser absoluto ni mucho menos apocalíptico, pero es que la vida y cada ciclón o temporal, nos han demostrado que tras de sí, quedan las inundaciones. Es precisamente ahí cuando pagamos cara la desidia y la irresponsabilidad.

Me resisto a creer que generado un



Por: Ariel Torres Amador

movimiento popular en tal sentido y para tales fines, la respuesta gubernamental no sea otra que el apoyo incondicional y total a estas labores de prevención tem-

Sí, es cierto, quizás sean trabajos costosos y un tanto complicados por lo relativo a las maquinarias y combustibles, pero con unidad y empeño no hay tarea que no salga... bien lo sabremos usted y yo, querido amigo lector. Lo que sí no puede faltar bajo ningún concepto en tal ecuación son los deseos de hacer las co-

Para el final de la actual temporada ciclónica restan dos meses, ¿por qué entonces no aprovechar para desde ya activarnos y emprender las acciones altamente necesarias para evitar, en lo posible, las tan dañinas y molestas inun-

Si algo de bueno tiene la premura en estos casos, es que, a tiempo, todo tiene solución.

A tantos años y eventos meteorológicos de diversas índoles, creo que es momento de un cambio de estrategias; iniciativas que aporten no solo desde el Gobierno, sino desde cada barrio o comunidad. Recordemos que las preocupaciones y ocupaciones de hoy serán, sin duda, las tranquilidades y sosiegos del mañana.

Las prioridades

En mi familia, cuando era niña, y no cumplía con alguna actividad encomendada, solían decirme los mayores que de adulta sería como P..., un vecino, que, residiendo en zona rural, rica en matorrales leñosos, arrancaba tablas de las paredes para alimentar el fuego del fogón en el que cocinaban los alimentos de su numerosa prole.

La referencia, poco favorecedora para el aludido, llevaba implícito ocuparse de las cosas a tiempo, además, dejaba en claro que al no hacerlo te acercabas a la precariedad. La existencia de "vulnerables" en la sociedad cubana, aunque parece un descubrimiento del siglo XXI, data de mucho antes, y no están exclusivamente circunscritos al periodo precedente a 1959.

Definir las prioridades marca la diferencia entre actuar para responder a situaciones de emergencia o proceder, acorde a lo pautado, desde un pensamiento estratégico. Si algo no escasea en nuestro país son los planes, pero la materialización de estos es mucho menos abundante, y es que ello transita por hacer proyecciones objetivas.

En economía, si malo es desconocer tu verdadero potencial, peor es quedarte por debajo de él para huir de los números rojos, cayendo en las arenas movedizas del estancamiento, de ahí al retroceso solo hay un paso.

Al cierre de julio, según datos publicados por la Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI) en Cuba, hay 284 empresas estatales con pérdidas, 43 menos que el año anterior, pero siguen siendo muchas, y de esas, hay 19 que son de la provincia de Pinar del Río, en el quinto lugar, junto a Santiago de Cuba y Las Tunas, superadas por la capital (51), Camagüey (35), Holguín (26) y Granma (24).

Las del territorio también disminuyen, con respecto a la etapa precedente, pero algunas llevan más de un quinquenio en esa lista, entre otras causas, porque ni siquiera cobran el servicio que prestan, y no solo se trata de combustible, energía eléctrica y recursos materiales, el obrar humano crea diferencias.

Esta Cuba que habitamos ha dejado acumular deterioro e ineficiencia a lo largo de décadas. Tuvimos una manía de grandeza, más de una construcción en este país fue concebida como la más grande de..., eso, reafirmado con la tendencia a compararnos con países desarrollados y no con iguales, fue falseando la realidad y dándonos una imagen distorsionada de los derroteros de la nación.

Hoy los edificios en ruinas, el deterioro de la red vial, el colapso de servicios básicos y el alto costo de la vida son un duro recordatorio de que una de las maneras de avanzar es cuidar lo que se tiene, que antes de pretender crecer hay que asegurar la sostenibilidad, porque los castillos de naipes caen al menor movimiento, que el hombre piensa como vive.

Considero que como país el problema energética. El arte de gobernar está en prever, dijo Martí, y no solo faltó proyección anticipada de este escenario, sino que se agravó con políticas y medidas erróneas como incrementar la venta de equipos electrodomésticos, en consonancia, aumentar la demanda sin un respaldo de generación proporcional, sí, la economía cubana está ávida de divisas, pero obtener ingresos que luego agraven las circunstancias adversas de la cotidianidad es, cuando menos, irresponsable.



Por: Yolanda Molina Pérez

Al ver las consecuencias, se siente como despiadado. Los cubanos precisamos que antes de los efectos macro, se analicen los micro, porque esta espera infructifera y prolongada pone sobre los hombros de cada ciudadano una carga de la ineficacia acumulada, cada vez más difícil de sostener.

Casi que, de forma inexplicable, hemos aprendido a convivir con dificultades tan apremiantes como la alimentación, vivienda, transporte público, abasto de agua e higiene comunal, todas ellas agravadas en grado tal que la salud física y mental están en peligro, y una nación no solo es un espacio geográfico, es el pueblo, cuya existencia es más que un proceso biológico. La plenitud de la vida transita porque el día a día no sea el agobio de aguardar unas pocas horas de luz, y, mucho me-nos, sentirnos como nuestros ancestros urgidos de salir al asfalto a "cazar" la comida de la jornada.

La desmotivación gana terreno a paso galopante, porque el esfuerzo personal y familiar no rinde los frutos deseados, es tan hostil el entorno, que la emigración se ha tornado carta de triunfo, y sí, todavía quedamos muchos dispuestos a batallar por la elección de vida que hicimos, pero no basta, pues cada vez que se arranca una tabla del país para cubrir la grieta más abierta, se quita un escalón hacia la prosperidad futura.

No se trata nada más de librarnos del apagón, sino de gestar el desarrollo, y sin fuentes de energía poco podremos hacer. Los parques fotovoltaicos que se levantan de un extremo a otro, no son la solución definitiva, renovar la infraestructura de generación no debió posponerse tanto, el impacto negativo lastra la economía y la sociedad de forma desgarradora.

La prioridad que requieren estas inversiones, supervisarlas con rigor, velar por su calidad -recordemos el incendio en la arrancada de Felton-, es un asunto vital, del que depende la supervivencia de Cuba y de los cubanos.

Viernes -26 de septiembre de 2025 **guerrillero**



POR LA UNIDAD DEL BARRIO

Los CDR pinareños de cara al futuro

Por Ana María Sabat González Foto Jaliosky Ajete Rabeiro

El próximo 28 de septiembre, Comités los de Defensa de la Revolución (CDR) en Cuba

celebran su cumpleaños 65, un hito que refleja el arraigo y el compromiso de esta organización con la defensa de la Patria y el bienestar comunitario en la provincia.

Desde su creación en 1960, por Fidel Castro, los CDR han sido un pilar fundamental en la vigilancia revolucionaria, la movilización popular y en la promoción de los valores sociales que caracterizan a nuestra sociedad.

Para profundizar en la importancia de más de seis décadas de historia, y conocer de primera mano los retos y logros actuales, conversamos con Yoel Valdés Miranda, coordinador provincial de los CDR en Pinar del Río, quien nos ofreció su perspectiva sobre el presente y futuro de esta emblemática organización.

Al preguntarle sobre las funciones de los CDR en el contexto social y político actual, el dirigente cederista destacó:

"En primer lugar la vigilancia revolucionaria, que fue la principal razón de ser de la organización, desde su creación por el Comandante en Jefe, y que hoy sigue siendo la misión fundamental. Y para esta tarea se han creado destacamentos de vigilancia en más del 90 por ciento de las zonas. De 1 206 zonas, en aproximadamente 1 048 existen destacamentos, integrados por cederistas y dirigentes de base.

'También una tarea importante aún es, junto a Salud, las donaciones de sangre, que es algo a seguir rescatando, a partir de las complejidades que vive el país, tanto económica como financieramente, y creo que se hace necesario su fortalecimiento, aunque en la actualidad estamos al 93 por ciento del cumplimiento".

Se refirió a que se fortalecen en estos momentos los festivales de materias primas, el movimiento de patios y parcelas, el tratamiento en los barrios a temas como el referido a la higiene, además de la creación en cada municipio de los Destacamentos Juveniles, para insertar a las nuevas generaciones en las tareas de la organización y darles una participación comunitaria.

Habló, igualmente, de las redes socia-les y el constante rol en la defensa de la Patria: "Hoy los odiadores no nos dejan descansar, y publicar la verdad de lo que está pasando en Cuba, con el compromiso de que seremos libre toda la vida, lo cual forma parte de nuestro papel.

"Con los movimientos de patios y parcelas ayudamos a la economía, por lo que cada vez que sembramos un pedacito también se contribuye. La esencia es que todo lo que hagamos en el barrio, en función de mantenerlo alegre, bonito, limpio y organizado, desde ahí estamos defendiendo a la Patria".

POR LA COMUNIDAD

Con relación a las actividades y proyectos sociales liderados por los CDR para mejorar la calidad de vida de las comunidades, Valdés Miranda dijo que existen en muchos municipios iniciativas, por ejemplo, El patio de Pelegrín en Puerto de Golpe, Consolación del Sur; y el de Milagros, en Los Palacios, y que en total son más de 10 proyectos en toda la provincia, los estados tienes recordes de Contractorios de Sur la descripción de la provincia de la pr cuales tienen vínculo con Cultura y el Inder y que ayudan al fomento de tradiciones y a mantener vivo el barrio, y gracias a esas ideas los niños, jóvenes y todos los cederistas se sienten ocupados.



"Tenemos que seguir trabajando en este sentido, para lograr que donde existan las condiciones se creen proyectos que motiven los deseos de hacer cosas maravillosas en cada uno de los barrios, para a partir de las complejidades que vivimos, ayuden a elevar el optimismo y la alegría.

EN FUNCIÓN DE LOS MÁS DESPROTEGIDOS

Muchas experiencias trajo para los CDR en Cuba la pandemia de Covid, Pinar del Río no fue una excepción, y aunque han pasado los años, las enseñanzas y el recuerdo quedan.

"La experiencia fue algo maravillosa, y el accionar de los cederistas fue importante, cómo a pesar de los riesgos que corrían estuvieron ahí, atendiendo a las personas vulnerables, principalmente, en las zonas más complicadas, en esos lugares se encontraban los integrantes de la organización, cuidándose y cumpliendo todas las medidas, pero presentes.

"Eso sirvió para hoy continuar con la atención a las personas vulnerables, por eso le damos seguimiento a los viejitos

que tenemos en las comunidades y que viven solos, y considero que se necesita la atención a las mujeres que tienen problemas con niños. La organización, por ejemplo, ha hecho donativos al hospital Abel Santamaría y a la Casa de niños y adolescentes sin cuidado parental, aspectos que comprometen más a los CDR, en función de que todos tienen derecho a vivir y a sentir el calor de nuestra Patria, que es lo más importante.

"Tenemos que seguir fortaleciendo la atención a las personas vulnerables, a pesar de que hemos hecho acciones, sobre todo, con los que no tienen un familiar allegado que se pueda hacer cargo, ahí es donde deben estar los CDR, porque a pesar de que hay lugares en los que se hace, en otros aún no".

EXPECTATIVAS DE LA ORGANIZACIÓN

De cara al futuro, los CDR enfrentan retos relacionados cón los nuevos tiempos, con la realidad social y política de Cuba, buscando nuevas estrategias para preservar la soberanía y fortalecer la organización.

Debido a la evolución de la sociedad cubana se ha hecho necesario que actualicen su operatividad para continuar siendo una trinchera sólida de la Revolución y ser promotores de tareas sociales fundamentales que contribuyen a la cohesión comunitaria y a la defensa del país.

Tenemos que conseguir emprender en cada CDR un dinamismo, pienso que el completamiento de las estructuras en la base es una de las tareas que tenemos que resolver de inmediato en Pinar del Río, para estar mejor organizados y preparados", enfatizó el coordinador.

"Nuestra expectativa tiene que ser fortalecer el funcionamiento, y lograr que en cada cederista exista una motivación para asumir un cargo en la base, en la zona, y que podamos ser siempre una organización que nació para ser eterna, y es el llamado que le hago a todos los pinareños, convertir el CDR en una verdadera comunidad, para que todos nos sintamos bien y estar orgullosos con una conviven-cia familiar digna".

Empatía



Se da porque existen las cualidades, las motivaciones. No la podemos imponer ni amordazar. Aparece de forma natural, por lo general de forma instantánea. Sin exagerar, podemos compararla con el amor

Casi siempre somos conscientes de que la llevada traída palabra que nos ocupa hoy: empatía, existe fluye como el agua de los ríos. mentado con personas de ambos sexos, de manera individual, e incluso, con grupos cuyos intereses compartimos, y de ahí parte la relación empática que resulta muy agradable.

Eso nos sucede con los nuevos amigos que surgen en el decursar de la vida o nos son presentados en cualquier ocasión por conocidos. Hay que tener muy presente que la empatía se aprende. No se nace siendo empático.

De acuerdo con textos consultados, es la capaci-

dad que se posee de discernir las emociones y los sentimientos de los demás, basada en el reconocimiento del otro como similar, es decir, como un individuo afín con mente propia.

Además, consiste en entender al otro desde su punto de vista en vez del propio o en experimentar, indirectamente, las percepciones de la otra parte. Implica ponerse en su piel, intuir de verdad lo que el otro está sintiendo. Constituye la intención de comprender el estado emocional del sujeto en cuestión o de las contrapartes, en caso de ser varios.

Son a quienes se les puede mirar directamente a los ojos sin pestañar y no bajan la mirada o la esquivan. El diálogo va hacia los más diversos temas, sin que necesariamente tengamos que estar de acuerdo en los gustos y en el matiz de las opiniones. Extremadamente placentero resulta encontrar interlocutores con los cuales puedes hablar con libertad y receptividad sin tabúes ni medias tintas.

No hay que verse a diario, pero siempre que suce-de aprovechan la oportunidad. La conexión va mucho más allá de un lazo en vivo, puede el vínculo ser a través de las redes sociales, los celulares y el teléfono fijo.

Te das cuenta de que la empatía te ha sumado a un nuevo miembro, cuando ver o pensar en ese semejante te entusiasma, porque te trae nuevas experiencias. A veces no tienes ni que detener tus gestiones para seguirle dando calor a tales nexos. Basta con un saludo a la distancia, los buenos días del amanecer e interesarte por la salud de él o ella y sus familiares.

En la Cuba de hoy, con un contexto tan retador y donde su población enfrenta un cúmulo de adversidades ilimitadas, como es el caso reciente de la quinta desconexión del Sistema Electroenergético Nacional, hallar un oído receptor capaz de dar consuelo y claridad a tus ideas deviene bálsamo.

Entonces, se puede lidiar mejor con lo que nos rodea. Doy fe de ello. Evidentemente, los que son empáticos entre sí exhiben cualidades afines y la sabiduría de comprenderse. Entender los estados de ánimo, preocupaciones, e incluso, enfermedades de otros, contribuye en mucho a que tal sentimiento florezca.

Se les reconoce como empáticos a aquellos con capacidad de escucha activa, mantienen el contacto visual, prestan atención a los detalles y son atentos, tolerantes e intuitivos.

Estudiosos del tema destacan que, al estar abiertos a una comunicación más fluida, a oír de forma activa, intuir y aceptar otras perspectivas, disminuyen los conflictos y, cuando surgen, son más fáciles de resolver, ya que ello permite conectar con los sentimientos de los demás, conciliar y resolverlos de forma pacífica.

No importa el género del individuo, pero tampoco la similitud de edades y las disímiles profesiones y ocupaciones personales.

Tampoco el que nos una o no la sangre. No hay que ser familia para llegar a sintonizar, aunque no sea en un ciento por ciento. No se precisa que sea así. Tampoco exageremos.

Durante mucho tiempo, inclusive años, podemos haber visto a otras personas a la distancia, quizás desde la otra acera o pasar en el sentido contrario o tropezarse en la misma senda, sin que ninguna de las dos partes haya roto el hielo.

Ser empáticos permite desarrollar habilidades sociales y mejora, asimismo, la interiorización de los estados emocionales propios.

Muchas veces, cuando se hizo el milagro de la comunicación, hay quienes, finalmente, se miraron de frente. La empatía se entronizó. Valió la pena. Inténtenlo. (ACN)



Nueva tienda para los tabacaleros

Texto y fotos de Dorelys Canivell Canal

Pinar del Río cuenta con la primera tienda del país destinada a los productores tabacaleros. La misma dispone de más de 100 insumos y productos necesarios para garantizar la producción de este rubro exportable, el más importante de la provincia.

Además, incluye útiles y equipos del hogar, porque es una intención también que este sector campesino pueda mejorar sus condiciones de vida, a partir del dinero que devenga por la siembra y el beneficio del tabaco.

Ubicada en la Unidad Empresa-rial de Base (UEB) de Logística del Tabaco Las Ovas, la instalación coloca a disposición de los tabacaleros artículos de ferretería; kits de paneles solares; implementos de albañilería, carpintería, de electricidad, y sumará equipos electrodomésticos que antes se expendían en un punto de venta aledaño.

En aras de ser coherentes con los pagos que reciben, la mercancía de la tienda se expende en

Moneda Libremente Convertible (MLC), y la entidad ofrece servicio de garantía, incluso, gestiona productos solicitados por los campesinos y que en ese momento no dispongan de ellos.

Marino Murillo Jorge, presidente del Grupo Tabacuba, insistió en que esta es una forma para reinvertir en sus tierras siempre que no tengan deudas con la Empresa, y de garantizar que el MLC pagado tenga capacidad de compra.

Reiteró la pertinencia de crear otros espacios similares en los municipios de San Luis y San Juan y Martínez, para acercar los productos a los trabajadores de esos territorios y también uno en el centro del país, donde hoy se cultivan muy buenas hojas para el torcido de los habanos.

Luis Enrique Valdés González, director de la UEB, aclaró que los precios oscilan entre un 25 y un 30 por ciento más barato que en el mercado nacional actual, como resultado de negociar directamente con el proveedor, a la vez que se evitan intermediarios.

Señaló que la tienda prestará servicio de posventa y ofrecerá facilidades de transportación a quienes lo necesiten.

Una preocupación para sus directivos, es que el establecimiento no desencadene algún tipo de reventa de los recursos que en él están disponibles, de ahí que se toman las medidas correspondientes para que cumpla con los objetivos con que fue creado.

INCENTIVOS PARA LA SIEMBRA

Murillo Jorge dijo que en el sector del tabaco, desde la siembra hasta la industria, trabajan alrededor de 80 000 personas, y la riqueza que se genera hay que repartirla, aunque se le da prioridad al productor agrícola, pues no hay nada más duro que trabajar en el campo, señaló.

Apuntó que este año se han tomado varias medidas para motivarlos, se mantienen los principios generales de financiamiento con el banco y el seguro que apro-baron desde 2022 tras el paso del huracán lan.

"Adicionalmente a los productores de tabaco de sol palo y vega de segunda, los vamos a bonificar con un pago en divisa, que es el tres por ciento del valor de la clase que compone el precio, antes no se lo pagábamos, porque no teníamos divisa disponible para

"Ha ocurrido que se nos corre la fecha de siembra, y está demostrado que es entre el 20 de octubre y el 10 de enero cuando se

debe plantar el tabaco, fuera de ese tiempo se afectan los rendimientos. Por tanto, se ha tomado la decisión de que a los campesinos que entreguen tabaco temprano se les va a pagar un 30 por ciento por encima del precio de la compra. Eso da resultado, porque hoy la cantidad de canteros y se-milleros es superior a campañas anteriores", acotó.

A su juicio, estas medidas tienen un impacto positivo, pues independientemente de que se dispongan de procesos organizativos, siempre los incentivos económicos motivan a los productores.

Agregó que el precio del fertilizante se incrementó en el mercado internacional, en correspondencia con ello, lejos de subirlo a los productores, se crea un fondo de estabilización para que ello no eleve los costos de producción.

Precisó que una de las inconformidades hoy es que algunos productores solicitan que se aumente el precio de la compra del tabaco, a lo que respondió que el asunto se evaluará para venideras campañas, pues si se sube el precio y se sigue sembrando fuera de fecha, las personas ganan más, pero se tiene menos tabaco.

"Para ser honestos, en la actua-lidad, el MLC es el 50 por ciento del dólar, pero lo que más perjudica es la poca oferta que tienen en esa moneda, por eso una de las medidas es la creación de la

Murillo Jorge puntualizó que también se crean incentivos en la industria: "Este año hemos hecho 9 000 000 más de tabacos que el anterior, y debemos estar torciendo en galera unos 85 000 000 de tabacos y entregando a la exportación más de 70 000 000. Eso da ingresos importantes, lo que no puede ocurrir es que no hagamos más tabacos porque no tengamos más materias primas.

"Hoy estamos comprando recursos para venderle a los productores, pero hay 35 000 trabajadores asalariados entre la preindustria y la industria que no reciben esos beneficios, a ellos también hay que llegar".

En esta campaña se sembrarán en todo el país unas 20 000 hectáreas de tabaco, y se augura una buena contienda, sobre todo, en Pinar del Río.





Por María Isabel Perdigón Foto: Endrys Correa Vaillant / Periódico Granma

El primero de octubre llega otra vez, con discursos, actos y mensajes en los medios que recuerdan que es el Día Internacional de las Personas de Edad. En Cuba, y particu-larmente en Pinar del Río, el dato es conocido: somos uno de los países más envejecidos de América Latina. Las cifras se repiten, pero detrás de ellas hay vidas concretas, que no siempre coinciden con las frases optimistas de ocasión.

Basta caminar por cualquier calle pinareña para notar las grietas de un problema que no se resuelve con consignas. Ancianos que hacen colas interminables en busca de agua, pan o medicinas; abuelos que sobreviven con una pensión que apenas cubre lo básico; mujeres mayores que, además de lidiar con sus propios achaques, cargan con la crianza de nietos, porque sus hijos emigraron o porque el salario no alcanza para pagar a alguien que ayude.

Sí, es cierto, en Cuba hay programas sociales, casas de abuelos, círculos de recreación, médicos de familia, pero la realidad cotidiana se impone. La mayoría de esas



instituciones funcionan con re- ces. Aun así, sorprende verlos cursos limitados, muchas veces en las colas, con su paciencia sin condiciones para garantizar verdadera calidad de vida. Y al final, la responsabilidad recae en la mayoría de las familias, que en medio de tantas carencias hacen lo posible —y lo imposible— para que sus mayores no se sientan desamparados.

Lo cierto es que en esta Isla, marcada por carencias y esfuerzos, los adultos mayores llevan también el peso de las escasedonde comparten juegos de dominó y canciones viejas; en los círculos de abuelos, donde una clase de gimnasia se convierte en motivo de alegría o en el Club del Danzón, para no dejar morir esa tradición. Y, sobre todo, sorprende esa voluntad de no rendirse, de seguir siendo parte activa de la comunidad.

Hay historias que estremecen:

un anciano que camina kilómetros para vender algunas frutas aliviar la economía familiar; otro que a sus 80 años insiste en mantener un huerto que alimenta a más de uno; una mujer que enseña cómo tejer un cubrecama en un programa comunitario, esas historias se multiplican.

El envejecimiento no es solo un dato demográfico, es un reto económico, cultural y humano. ¿Qué pasa cuando un anciano, después de haber trabajado décadas, no puede costear los medicamentos que necesita? ¿Qué significa envejecer en un país donde la inflación muerde más fuerte a quienes tienen menos fuerza para defenderse? ¿Qué lugar ocupan las voces de los mayores en las decisiones comunitarias, más allá de ser símbolo de respeto en un acto público?

En Pinar del Río, la situación e vuelve más visik donde las fosas desbordadas y los problemas de transporte golpean por igual a todos, los ancianos son quienes más sufren. Y si la soledad toca la puerta, porque los hijos están lejos o porque la familia se fragmentó, la carga se multiplica.

No se trata de negar lo bueno: muchos ancianos aquí encuentran refugio en el dominó

del parque, en las clases de los círculos de abuelos, en un consultorio que los atiende con cariño, pero se trata de mirar de frente lo que duele: la vejez en Cuba sigue marcada por desigualdades y carencias que no deberían natura-

El Día Internacional de las Personas de Edad, entonces, no puede quedar en una postal ni en una frase que se repite todos los años. Debería ser un sacudón de conciencia, un recordatorio de que la digni-dad no tiene edad, y que la deuda con quienes levantaron este país es demasiado grande para seguir posponiéndo-

El verdadero homenaje no está en el acto oficial ni en la foto sonriente para las redes. El homenaje real está en garantizar medicamentos asequibles, transporte accesible, espacios comunitarios que funcionen de verdad, y un trato que no infantilice ni margine.

Envejecer no debería ser sinónimo de sacrificio extra, de resistencia infinita; sin embargo, en muchas casas pinareñas lo es. Los silencios de la vejez nos interpelan. Depende de nosotros —como sociedad— decidir si empezamos a escucharlos con toda la seriedad que merecen.

A cargo de Claudia Ledesma Hernández



Hoy sube el telón en el teatro José Jacinto Milanés para iniciar la 22 edición del concurso de música Pedro Junco. Luego de unos pocos meses de intensa labor organizativa y un quinquenio de inactividad desde la última convocatoria, unos 60 artistas en escena marcarán el regreso del acontecimiento cultural.

Con la dirección artística de Arnoldo

Llegó el día del rencuentro con la canción pinareña

Pérez Dueñas y el maestro Noel Villar en la dirección de la orquesta, las galas del certamen acontecerán a las 4:00 p.m. del viernes y el domingo, mientras que la del sábado, está prevista a las 9:00

En conferencia de prensa, el comité organizador confirmó 11 obras en competencia, de igual número de compositores pinareños (uno de ellos, radicado en España), que transitan por géneros diversos como la trova, el son y la canción.

El jurado estará presidido por el pianista y compositor cubano Orlando Vistel, dueño de una destacada trayectoria artística. Los instrumentistas Francisco León y José Daniel Ayerbe; el multipremiado cantante Fernandito Sánchez y el poeta Nelson Simón completan el equipo que tendrá a su cargo la selección de las mejores propuestas.

Por primera vez, serán otorgados tres premios de interpretación, pues, hasta la fecha, el concurso solo había ponderado la composición musical. Sobre esa decisión, Noelvis Relova, directora general, dijo que responde a la necesidad de estimular la promoción de nuevas voces ante el impacto que han tenido la emigración y las complejidades socioeconómicas en la escena del territorio.

"Este debe ser un evento que tribute al desarrollo musical de la provincia", subra-

Entre los competidores figuran artistas aficionados, procedentes de diversos municipios del territorio, quienes tendrán la oportunidad de tramitar su profesionalización en el catálogo de la Empresa de la Música en la provincia, si resultan premiados por el jurado.

Por su parte, Yunior Dago Sanabria, director provincial de Cultura, destacó que el regreso del concurso llega en medio de significativos cambios en el sistema empresarial de la música, y aplaudió la inserción de los más ióvenes.

REVERENCIAS PARA ANA CRISTINA P₀Z₀

A la par de la competencia, esta vez el "Pedro Junco" tributa un homenaje especial a la cantautora Ana Cristina Pozo, quien llegara al certamen siendo aún adolescente, y conquistara los premios de varias ediciones.

"Cuando miro hacia el año 1979, que fue mi primera vez en un "Pedro Junco", y pienso en este homenaje que ahora me hacen, siento mucha satisfacción", ase-

Asimismo, agradeció el reconocimiento a sus 70 años de vida, y recordó a otros connotados artistas que considera también merecedores de estos agasajos.

"Muchos autores pinareños nos enseñaron este camino. No puedo dejar de mencionar a Ariel Alfonso, Octavio Gutiérrez, Genovevo Palomino... y otros más jóvenes, pero también brillantes, como Samuel Concepción y Julio César Estupi-

Dueña de un temperamento único en la escena y de un catálogo autoral auténtico, Ana Cristina es una de las iniciadoras del movimiento de la Nueva Trova en Pi-

Con Solo la fe, el gran premio de la edición anterior del concurso, la artista abrirá la primera gala, en tanto, en la noche del sábado, ofrecerá una selección de sus canciones, acompañada por otros intérpretes como Abdiel Madera y el dúo Graffiti.

"Lo más hermoso es rencontrarnos, escuchar canciones nuevas y también otras que no deben quedar en el olvido", señaló.



Concursantes y parte del equipo organizador de la 22 edición del concurso de música cubana Pedro Junco. Foto cortesía de la Empresa Provincial de la Música

Convocan a salón de artes plásticas 20 de Octubre

El Consejo Provincial de las Artes Plásticas libró la convocatoria del XXXI-Il salón 20 de Octubre, que tradicionalmente destaca entre los principales acontecimientos de la provincia como parte de la Jornada por la Cultura

Apuntando al arte como arma de sobrevivencia y de luz en medio del ritmo vertiginoso de la vida en la sociedad contemporánea, esta vez la cita parte de la divisa: Realidades alternativas: entre el desasosiego y la sostenibilidad.

Según especifica la convocatoria, podrán participar todos los artistas plásticos pinareños residentes en el país, con obras de cualquier género de las artes visuales y que no excedan los tres metros cúbicos.

Las piezas deben haber sido concebidas entre 2023 y 2025, y no contar con premios anteriores. Aclara el documento, que en el caso de las obras que por su complejidad técnica no puedan ser terminadas y entregadas antes del fallo de los jurados, se entregará el proyecto de su realización y montaje.

Los interesados pueden obtener más información mediante el correo electrónico visualespinar@gmail.com o los teléfonos 48758378 y 52796991. También pueden consultar las redes sociales de la institución convocante.

El plazo de admisión vence el próximo seis de octubre. El salón 20 de Octubre otorgará un premio y una beca de creación en metálico, así como las menciones que determine el jurado.

Presentación de Smiley en la sala Virgilio Piñera

Con **Smiley**, de Ágora Teatro, la sala Virgilio Piñera reabre sus puertas este viernes, a las 9:00 p.m., y el sábado a las 5:00 p.m. La obra cuenta con puesta en escena de Josep María Coll y está protagonizada por Georbis Martínez y Roberto Romero.

Se trata de una comedia romántica del dramaturgo catalán Guillem Clua. Fue estrenada en Barcelona en el año 2012. La crítica la llamó la comedia

revelación de esa temporada. Desde entonces, ha recorrido escenarios de América y Europa.

El montaje cubano parte de la adaptación de Ruandi Góngora y fue presentado por vez primera en la sala Adolfo Llauradó, de La Habana, en febrero pasado.

La historia está inspirada en la leyenda japonesa del "hilo rojo", según la cual ciertas personas están unidas por el destino sin importar ningún tipo de diferencias o circunstancias.

Según ha trascendido en medios de prensa, **Smiley** muestra con humor los miedos a los que se enfrentan los enamorados de todos los tiempos, explora cómo han cambiado nuestra vida las nuevas tecnologías como el WhatsApp, a la vez que disecciona con precisión las contradicciones de las relaciones afectivas dentro de la comunidad gay.



El atletismo latinoamericano, un ciclo olímpico con motivos para soñar

(Tomado de Cubasi)

El camino hacia los juegos de Los Angeles 2028 todavía es largo, pero el atletismo latinoamericano se ganó el dere-cho a soñar gracias al Mundial de Tokio, terminado el domingo y que es el primer gran barómetro del ciclo olímpico.

RÉCORD DE 15 MEDALLAS

Hasta ahora, Sevilla 1999 y Budapest 2023 eran las ediciones del Mundial de Atletismo con más medallas para la región, con 10, pero Tokio 2025 batió de largo ese récord y elevó de golpe el listón

La cuenta de títulos fue de tres, superior a la anterior cita de Budapest 2023 (2) pero inferior a la de Eugene 2022, cuando de las ocho medallas latinoamericanas hubo cinco doradas.

Destacó, además, la cantidad de delegaciones latinoamericanas que se fueron con medalla de Japón, hasta nueve: Cuba y Brasil con tres, México y Ecuador con dos, y República Dominicana, Puerto Rico, Venezuela, Colombia y Uruguay con una cada uno.

HA VUELTO YULIMAR

No fue de oro, sino de bronce, pero la medalla venezolana tuvo especial valor simbólico: Yulimar Rojas (29 años), la gran estrella latinoamericana y reina del triple salto, volvió a su prueba dos años después, y tras superar una lesión en el tendón de Aquiles que le hizo vivir un calvario desde abril de 2024.

Es cierto que su nivel no estuvo al nivel de antes de la lesión, quedándose tercera con 14,76 metros, a casi un metro de su récord mundial de 15,74 metros, pero la simple presencia en la competición ya era una gran noticia, por romper el hielo



Leyanis Pérez (centro) tras ganar el oro mundial de triple salto, con Yulimar Rojas (izquierda, bronce) y Thea LaFond (derecha, plata) a su lado. En Tokio, el 18 de septiembre de 2025. Ben STANSALL / AFP

de cara a su regreso a la mejor forma en

"Hay Yulimar Rojas para rato, esto no queda aquí, y el año que viene voy a volver mucho mejor, más fuerte, más preparada y con mucha hambre de triunfo", prometió en la zona mixta, sin poder contener las lágrimas.

PAULINO, UN CRONO ESPECTACULAR

Para la dominicana Marileidy Paulino (28 años), el Mundial de Tokio supuso una paradoja: perdió su corona mundial y bajó a plata, pero consiguió su mejor

crono personal en los 400 metros, 47 segundos y 98 centésimas, que es ahora el tercer mejor crono de la historia, lo que invita a confiar en que estará en disposición de tratar de defender su título olímpico dentro de tres años.

Solo le impidió un nuevo oro que la estadounidense Sydney McLaughlin-Levrone deslumbró con 47.78, segundo mejor tiempo en esa prueba y a solo 18 centésimas del resistente récord de la alemana Marita Koch (47.60, en pie des-

No se sabe si McLaughlin-Levrone esta-

rá en los 400 metros planos en Los Ángeles 2028: su prueba de referencia son los 400 metros vallas, en la que es campeona olímpica y plusmarquista mundial, y en París 2024 fue la única individual en la que compitió.

NUEVOS CAMINOS. NUEVOS HORI-

El Mundial de Tokio también abrió nuevos horizontes.

Uruguay consiguió su primera meda-lla en un Mundial de Atletismo, y lo hizo, además, en una prueba habitualmente sin muchas perspectivas para la región, gracias a Julia Paternain (casi 26 años) en maratón, y Brasil logró su primer título mundial de marcha mediante el veterano Caio Bonfim (34 años).

México y Ecuador nunca habían logra-do medallas en pruebas de lanzamien-tos, y lo hicieron ahora gracias a Uziel Muñoz (30 años), en bala, y a Juleisy Angulo (24 años), en jabalina, respectivamente.

"Estoy agradecida por esta puerta enorme que se me abre y la voy a aprovechar. Hay Juleisy y hay Ecuador para rato", aseguró Angulo, quien dio la gran sorpresa en su prueba.

La colombiana Natalia Linares (22 años) llegó al bronce en salto largo, una prueba hermana del triple salto en la que construyó su leyenda la ilustre compatriota Caterine Ibargüen.

Igualmente, Puerto Rico abrió una nueva senda: hasta ahora sus cuatro medallas mundialistas anteriores habían sido en carreras con vallas, y esta vez se colgó una plata en decatlón gracias a Ayden Owens-Delerme (25 años).

Liván Moinelo sigue intratable y firma su victoria 12 en Japón

El zurdo pinareño Liván Moinelo sigue encendido en tierras japonesas, y el miércoles volvió a dar catedra desde el montículo para firmar su duodécima victoria de la campaña con los Halcones de SoftBank.

Moinelo apenas toleró una solitaria rayita y cuatro hits en siete entradas de lujo, en las que dejó parados a seis bateadores de las Águilas de Rakuten. Sus compañeros lo respaldaron a todo tren, con una ofensiva de ocho carreras que selló el triunfo por 8-3 y mantuvo a los

Halcones bien amarrados en la cima de la Liga del Pacífico (81-51).

El serpentinero antillano, que anda en plan grande, bajó su efectividad a un impresionante 1.46, puntero absoluto de ese departamento en todo el béisbol ni-

Además, ya es segundo en victorias, a solo dos del líder, y también en pon-ches, con 172, a 11 del primero; sin dudas, el pinareño está viviendo una de sus temporadas más dulces bajo el sol del Japón. (ACN)



Cuba espera luz verde para el Clásico Mundial de Béisbol

La Federación Cubana de Béisbol y Softbol (FCBS) reiteró su optimismo de cara a la participación de la selección nacional en el VI Clásico Mundial, a pesar de no contar aún con la autorización de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) de Estados Unidos.

El presidente de la FCBS, Juan Reinaldo Pérez, aseguró que la preparación del equipo marcha "con la mayor seriedad", aunque el proceso depende de la licencia que debe emitir la OFAC para que la Major League Baseball (MLB) pueda oficializar los trámites

"Somos optimistas y esperamos recibir el permiso como en las cinco ediciones anteriores", afirmó Pérez, quien adelantó que existe un plan de trabajo para conformar la preselección, incluyendo a jugadores cubanos radicados en otros países y a atletas de ascendencia cubana interesados en representar a la Isla.

La Federación denunció recientemente, mediante una nota pública, que los organizadores del torneo no han podido solicitar la lista preliminar de 50 jugadores, pese a que el resto de los países clasificados ya entregó ese documento el pasado primero de septiembre. La entidad responsabilizó a las regulaciones del bloqueo estadounidense de generar "dilaciones injustificadas" que entorpecen la planificación deportiva.

El comunicado califica la situación como un acto de discriminación y advierte que las restricciones "contradicen los principios de equidad y respeto que deben regir una competencia internacional". La FCBS subraya que

Cuba no pide concesiones, sino el derecho a competir en igualdad de condiciones, amparado por su trayectoria histórica en el béisbol mundial.

Aunque en ediciones previas, como en 2006 y 2023, la autorización llegó a última hora, el actual escenario político entre La Habana y Washington añade incertidumbre. Diversos reportes apuntan, incluso, a que los organizadores del Clásico analizan un plan alternativo en caso de que Cuba quede fuera.

"Los peloteros cubanos se ganaron en el terreno su presencia en este evento", recuerda la nota, y ratifi-có la voluntad de la Isla por mantener su compromiso con el béisbol internacional "por encima de obstáculos políticos o maniobras burocráticas". (ACN)

Viernes -26 de septiembre de 2025 **guerrillero**Más caminos hacia la energía renovable

*Previsto a inaugurarse en los días finales de septiembre, el parque fotovoltaico Lázaro Hernández Arroyo, ubicado en la localidad de La Ceniza, en el municipio de Pinar del Río, contará con una potencia instalada de cinco megawatts

Por: Dainarys Campos Montesino Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro



Brigadas de la Empresa de Construcción y Montaje y la Constructora Militar llevaron a cabo la obra civil del emplazamiento

Desde el pasado mes de mayo. más de 300 personas llegan, casi diariamente, hasta La Ceniza. Lo que eran ocho hectáreas de marabú hoy está cerca de convertirse en el segundo de los cuatro parques solares que, desde la provincia más occidental de Cuba, tributarán al Sistema Electroenergético Nacional.

Proyectado desde la Empresa de Ingeniería y Proyecto de la Electricidad, perteneciente a la Unión Eléctrica del Ministerio de Energía y Minas (INEL), la ejecución combina a fuerzas de la Empresa de Construcción y Montaje (Micons), la UEB Constructora Militar, la UEB Prefabricado y Premezclado, la Empresa Eléctrica, Copextel, Geysel, entre otros organismos.

Desde que se realizaron los movimientos de tierra, la topografía y hasta la casi puesta en marcha del emplazamiento, mucho esfuerzo y sacrificio se ha derrochado en estas áreas de la geografía pinareña.

EL LOGRO DE MUCHAS MA-NOS

que se mueven diario desde Pons o Sumidero en recorridos que salen a la seis de la mañana y regresan a las cinco de la tardé. También hemos tenido una inyección de muchachos jóvenes que se han sumado a las brigadas, incluso, algunos de aquí de la zona".

domingo. Tenemos trabajadores

Para José Novales Roque, jefe de la obra, enfrentarse a la construcción de un parque fotovoltaico ha sido una experiencia nueva. Junto a las fuerzas del Micons suman 16 brigadas bajo su mando, muchas de ellas con trabajadores que han ido aprendiendo sóbre la marcha.

"Ha sido una labor muy sacrificada. Días de esperar a que lleguen los 'trompos' con el hormigón y ponernos a fundir bajo los truenos o la lluvia. Cuando llueve, el fango aquí se pone feo, los camiones no pueden llegar. El último hueco que hicimos para los pilarotes lo tuvimos que fundir a mano, con palas.

"Lo otro es el sol, esos paneles irradian también por debajo, y es muy agotador para los muchachos que tienen que guataquear para hasta han sufrido fatigas".

Pavel, Alexander, Yankiel y Alejandro son varios de los jóvenes que decidieron sumarse a la construcción del parque. El mayor de ellos tiene 22 años, y aunque nunca se habían enfrentado a algo similar, confiesan que a pesar de lo duro del trabajo han aprendido mucho.

"También es una necesidad, porque pagan bien y es una manera de ayudar a la economía familiar, pero nos gusta el trabajo, no es difícil, en cuanto nos explican le cogemos la vuelta. Aquí vamos a estar hasta que se termine", comenta Alejan-

Y a pesar de que la mayoría del personal que labora en La Ceniza son hombres, la mano de la mujer resulta de gran importancia, mucho más si en sus hombros lleva la responsabilidad de velar por la correcta ejecución y la calidad en lo que se haga.

"Desde 1991 laboro en la construcción, y siempre ha sido ma-yormente rodeada de hombres. Para nada es difícil. Muchos de los trabajadores que están hoy aquí han sido compañeros nuestros de muchos años en la Constructora Militar. A los jóvenes que se suman hay que enseñarlos, estimularlos, moldearlos, y se logran muchas cosas, pero hay que estar ahí, bajo la lluvia, el sol, junto a ellos, dando el ejemplo", dice Olga Sánchez Jiménez, técnico ejecutor de la obra.

Por su parte, Anabelys Díaz Lazo, especialista de Calidad, refiere que la labor no ha sido fácil; sin embargo, con el asesoramiento adecuado se ha podido llevar a cabo la parte civil, cuidando al pie de la letra cada paso que se da, cada decisión que se toma, cada acción que se ejecuta.

"Lo más difícil ha sido trabajar con una fecha límite, sobre todo, por la situación por la que atraviesa el país y los disímiles factores que



La incorporación de fuerza joven ha sido importante para avanzar en la terminación de la obra civil

no. Unas veces nos atrasamos por las inclemencias del tiempo, otras por el hormigón, o por la corriente, es complicado", precisa.

No obstante, a pesar de las circunstancias, el día de nuestra visita, la colocación de los más de 9 000 paneles y las 18 cajas concentradoras estaba a más del 90 por ciento. La parte civil estaba a punto de concluir, y las brigadas de Copextel y la Empresa Eléctrica se afanaban en las conexiones y la instalación de los inversores.

LO QUE EL SOL OFRECE

"El sistema está compuesto por 348 mesas, cada una con 26 paneles solares bifaciales de 660 watts, capaces de generar tanto por su cara superior como inferior. aprovechando el albedo del terreno", así lo explica Yosleiby Izquierdo Sánchez, especialista principal de Fuentes Renovables de la Empresa Eléctrica.

Añadió que la energía generada en corriente directa se organiza en 348 cadenas que van a las 18 cajas concentradoras con que cuenta el parque, y luego llegan a dos inversores de 2.5 megawatts. "Estos dispositivos convierten la corriente directa en alterna y la elevan mediante transformadores, para su integración a uno de los circuitos de

el PU30, y luego a la subestación.

"Se dice que para saber cuánto va a aportar un parque solar en el día, se debe multiplicar la potencia por la cantidad de horas de sol pico que tiene la región, que es cuando el sol tiene una radiación mayor a 1 000 W por metro cuadrado.

"Una cosa es la potencia instalada, eso significa que el parque, en una hora, puede dar esa cantidad de megawatts (cinco). Ahora, la energía solar no es estable, para uno saber lo que pueda generar se debe multiplicar la potencia por la cantidad de horas de sol pico de la región.

"Para que se entienda, Cuba tiene entre cuatro y cinco horas de sol pico en el año. Supongamos que sean cinco, entonces este parque podría generar unos 25 MWh en un día. A veces las personas dicen que no se siente el efecto de tantos parques, pero sí que son importantes, pues esos son 25 MW menos que dejas de generar con diesel", enfatizó.

Al cierre de septiembre se prevé la terminación del parque fotovoltaico de La Ceniza, que llevará el nombre de Lázaro Hernández Arroyo, uno de los mártires pinareños



El nuevo parque cuenta con más de 9 000 paneles bifaciales de 600 watts



Director: Ernesto Osorio Roque Subdirectora Informativa: Daima Cardoso Valdés Subdirector Económico: Fermín Sánchez Bustamante **Correcciones:** Idalma Menéndez Febles Corrector de Estilo: Luis Pérez González

Realización y Diseño: Tania Pérez Mollinedo

Teléfonos: 48754548 / 48754549 / 48752623 48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389 Dirección: Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100 ISSN - 8604-0459

RNPS 0148 Impreso en Empresa de Periódico SOYGRAF UEB Gráfica de La Habana



f Periódico Guerrillero





cip216@guerrillero.cu